

Quatuor en démocratie majeure

**Le travail social à l'articulation entre
population, mouvements citoyens et
collectivités publiques**

**Jeudi 23 novembre 2017
Musée Olympique, Lausanne-Ouchy
(salle Auditorium)**

ARTIAS

Rue des Pêcheurs 8
1400 Yverdon-les-Bains
Tél. 024 557 20 66
Fax 024 557 20 67
info@artias.ch
CCP 10-2156-5
www.artias.ch
www.guidesocial.ch

SKOS CSIAS COSAS

Schweizerische Konferenz für Sozialhilfe
Conférence suisse des institutions d'action sociale
Conferenza svizzera delle istituzioni dell'azione sociale
Conferenza svizra da l'agid sozial

Le travail social est un des piliers du vivre ensemble et, partant, de la démocratie. C'est sur cette thèse que l'Artias a construit cette journée d'automne 2017. En effet, la formation au travail social propose à celui ou celle qui l'exerce les outils qui lui permettront de se mouvoir et de proposer des solutions qui tiennent compte des besoins de la population, du cadre légal fixé par les autorités, de l'exercice de la citoyenneté et des capacités de mobilisation des mouvements citoyens.

Le travail social, notamment dans son approche collective ou communautaire, doit permettre à chacune et chacun d'avoir une place dans la communauté.

Lorsque le travail social permet de comprendre les enjeux, voire de se les approprier, il ouvre la possibilité de s'exprimer individuellement et collectivement par une analyse critique, une capacité d'action, une responsabilité et par la prise de conscience de l'espace dans lequel on peut agir. Maille après maille, il tricote ainsi du lien social, de la citoyenneté, du sentiment d'appartenance.

En s'appuyant sur la participation et le potentiel de toutes et tous, y compris de celles et ceux qui sont habitués à se taire, l'approche communautaire en travail social permet d'élaborer ensemble des réponses collectives aux besoins et aux risques sociaux et, en même temps, de faire bouger la société dans son ensemble, de l'agiter pour le meilleur.

Cette journée 2017 est conçue de manière à faire un peu mieux connaissance avec l'intervention sociale d'intérêt collectif, avec les enjeux qui la sous-tendent, qu'ils soient d'ordre éthique, politique, institutionnel ou professionnel et avec sa pratique sur le terrain de la réalité quotidienne.

Après avoir réfléchi ensemble aux enjeux, nous évaluerons lors d'une table ronde les outils dont dispose le travail social pour articuler des attentes parfois paradoxales, néanmoins pas forcément incompatibles.

L'après-midi sera consacrée à la découverte de pratiques concrètes de travail social collectif ou communautaire, de leur histoire, de leurs réussites, de leurs limites, des difficultés rencontrées et dépassées.

A l'heure du repli sur soi et des limites financières, il a semblé important à l'Artias de mettre à l'honneur le travail social comme terreau d'innovation, de solidarité, de citoyenneté et de démocratie.

Programme

Animation de la journée : **Laurent Bonnard**, journaliste

9h00 Assemblée générale de l'ARTIAS

9h30 Accueil des participant-es

10h00 **Introduction**

Rebecca Ruiz, présidente de l'Artias, conseillère nationale

L'approche communautaire en travail social, des réponses et des enjeux collectifs à des questions sociales

Marie-Claire Rey-Baeriswyl, professeure HES-SO, responsable de département, HETS Fribourg

Table ronde avec :

Alain Berberat, délégué à la jeunesse du Jura et du Jura bernois

Philippe Guermann, Centre social d'intégration des réfugiés (CSIR), Vaud

Grégory Jaquet, président de la commune de Milvignes (NE) et famille d'accueil

Alexandre Lambelet, professeur associé HES-SO-éesp

Thibaut Lauer, «Collectif 17 Octobre», Genève

12h30 Repas

14h15 ***Le collectif au service de l'accueil***

Entre tabou et honte, un espace de rencontre entre pairs et professionnel-le-s de l'action sociale

Isabelle Baume, Estelle Picard et Coralie Personeni, assistantes sociales, "Secteur social - prévention et désendettement", CSP du canton de Neuchâtel

Le programme cantonal fribourgeois : « Communes sympas - Gemeinsam in der gemeinde ».

De la prévention de la violence à la promotion de la qualité de vie

Michel Favre, responsable du service d'animation socioculturelle de la Commune de Marly

16h30 ***Travail social communautaire terreau de l'innovation sociale***

Sophie Guadagnini, directrice adjointe du Laboratoire d'Ynnovation sociale, Genève

Renseignements pratiques

- Date** jeudi 23 novembre 2017, de 10h00 à 17h00
- Lieu** Musée Olympique, Quai d'Ouchy 1, 1006 Lausanne
- Inscription** jusqu'au **8 novembre 2017** au moyen du bulletin d'inscription ci-joint.
La facture tient lieu de confirmation.
- Prix de la journée** CHF 180.00 pour les membres Artias
CHF 210.00 pour les non-membres
- Ce prix comprend également café d'accueil et repas.
- Paiement sur facture de l'Artias
- Toute absence **non annoncée** avant le 13 novembre sera facturée.*

Comment s'y rendre?

En train	Arrivée à Lausanne
du Valais	9h10
du Jura-Neuchâtel	8h45
de Genève	9h12
de Berne-Fribourg	9h10

Depuis la gare, prendre le **M2 direction Ouchy**, ou bus TL no 2 (arrêt Ouchy) ou bus TL no 8 et no 25 (arrêt Musée Olympique)

En voiture	Sortie autoroute Maladière
	Parking souterrain de la Navigation à Ouchy, à 400m du Musée, places de parc en zone bleue aux abords



Bulletin d'inscription

Quatuor en démocratie majeure

Le travail social à l'articulation entre population,
mouvements citoyens et collectivités publiques

23 novembre 2017 au Musée Olympique de Lausanne-Ouchy

membre ARTIAS (CHF 180.00) non-membre (CHF 210.00)

Ce prix comprend également café d'accueil et repas.

Repas : poisson (filet d'omble) légumes (en plat unique)

Allergie spécifique :

Nom

Prénom

Institution

Adresse

NP et Localité

Téléphone

E-mail

Date

Signature

Inscription à nous retourner par courrier, par fax (024 557 20 67)
ou par e-mail (info@artias.ch) jusqu'au **8 novembre 2017**